# Communiqué de la 19<sup>e</sup> assemblée générale annuelle (AGA) de l'IGF

Du 7 au 9 novembre 2023 Palais des Nations, Genève

## Partager les bénéfices miniers dans la transition énergétique

La transition énergétique est au premier plan des discussions politiques dans le monde entier, alors que nous cherchons à réduire nos émissions de gaz à effet de serre et à adopter des sources d'énergie plus propres et plus durables. L'importance de l'extraction des minéraux critiques dans le cadre de la transition énergétique a été réitérée lors de différentes réunions internationales. Cependant, cette transformation s'accompagne de défis complexes liés aux impacts environnementaux, aux questions sociales et à la répartition équitable des bénéfices. Les pays producteurs se soucient de la capacité et de l'état de préparation de leurs institutions clés en vue de tirer parti des opportunités économiques potentielles qui se présentent, alors que les pays de destination se soucient des perturbations des chaînes d'approvisionnement qui pourraient entraver la transition. Dans l'ensemble, il devient de plus en plus important de veiller à ce que les contributions du secteur minier, vitales pour la transition énergétique, apportent des avantages équitables et inclusifs à toutes les parties concernées.

En réponse à ces questions, le thème de l'assemblée générale annuelle 2023 de l'IGF était « Partager les bénéfices miniers dans la transition énergétique ». Les séances de l'AGA se sont penchées sur différentes questions d'actualité liées à l'offre en minéraux et au partage des bénéfices dans le cadre de la transition énergétique. Des séances ont été tenues sur les exploitations minières artisanales et à petite échelle (EMAPE), l'établissement de chaînes d'approvisionnement résilientes, l'implication des communautés, les minéraux critiques, le partage des bénéfices financiers et la transparence.

Avant l'ouverture officielle de l'AGA, les représentants des pays membres se sont réunis le 6 novembre dans le cadre d'un atelier pour discuter des priorités régionales et thématiques. Les membres du comité exécutif ont également souhaité la bienvenue au plus récent membre de l'IGF, le Zimbabwe, lors d'une réunion du conseil général. Des élections ont été tenues lors de cette réunion afin d'élire les nouveaux membres du comité exécutif. Les représentants de la Thaïlande, du Lesotho et du Maroc, ont été nommés pour un second mandat, représentant respectivement l'Asie, l'Afrique anglophone et l'Afrique francophone. Les membres nouvellement élus du comité exécutif comprennent la Suède, représentant l'Europe, les Etats unis de l'Amérique, représentant l'Amérique centrale, du Nord et les Caraïbes, et le Pérou, représentant l'Amérique du Sud. Le président du comité







exécutif sera coopté par les vice-présidents. Enfin, après des consultations d'un an avec des parties prenantes membres et non membres, les membres de l'IGF ont ratifié le Cadre d'orientation des politiques minières et son guide de mise en œuvre.

#### La 19<sup>e</sup> AGA

La 19° AGA de l'IGF s'est réunie en Suisse, hébergée par la Conférence des Nations Unies sur le commerce et le développement (CNUCED), au Palais des Nations de Genève, du 7 au 9 novembre 2023. Plus de 500 participants de plus de 100 pays se sont inscrits, y compris des représentants de gouvernement, d'organisations internationales, d'entreprises, d'associations industrielles et de la société civile.

Le 7 novembre 2023, le secrétaire général adjoint de la CNUCED, Pedro Manuel Moreno, a souhaité la bienvenue aux délégués et a reconnu l'importance des questions qui seront abordées sur le thème Partager les bénéfices miniers dans la transition énergétique.

### Résumé des séances

Différents intervenants ont fait part de leurs expériences et idées lors des 12 séances thématiques de l'AGA indiquées ci-dessous :

- Partage des bénéfices et transparence dans la transition énergétique
- Combler les écarts de l'approvisionnement : d'où proviendront les minéraux ?
- Établir des chaînes d'approvisionnement résilientes
- Études de cas d'engagement des communautés et de partage des bénéfices
- Accords de développement des communautés et renforcement de la résilience des communautés
- Transition énergétique juste, équitable et inclusive
- Partage des avantages financiers de la transition énergétique
- Légiférer en fonction de l'incertitude : volatilité des prix et chaînes de valeur intégrées dans la transition énergétique
- Mieux gérer les exploitations minières artisanales et à petite échelle (EMAPE)
- Renforcer les engagements sociaux
- L'avenir du partage des bénéfices
- Transformer les industries d'extraction pour un développement durable

En plus des séances principales de l'AGA, les séances du matin et du déjeuner se sont tenues sur les questions suivantes :

- Circularité et exploitation minière
- Établissement du prix du cuivre et du lithium
- Briefing sur le cuivre

- Minéraux critiques : priorités nationales, initiatives régionales et responsabilités globales
- Le rôle des exploitations minières artisanales et à petite échelle (EMAPE) dans la transition énergétique

#### Discours de clôture

Pour finir, le directeur de l'IGF a remercié les délégués de leur participation et la CNUCED pour avoir accueilli cette réunion une nouvelle fois. Le secrétariat a annoncé aux délégués que la prochaine AGA serait hébergée par la CNUCED en 2024 au Palais des Nations de Genève.

## À propos de l'IGF

L'IGF soutient ses pays membres, actuellement plus de 80 pays, dans la promotion de leurs objectifs de développement durable par le biais de lois, de politiques et de réglementations efficaces du secteur minier. Nous aidons les gouvernements à prendre des mesures visant à développer des pratiques inclusives et équitables quel que soit le genre, à optimiser les bénéfices financiers, à soutenir les moyens de subsistance et à protéger l'environnement. Notre travail porte sur le cycle de vie complet des exploitations minières, de la prospection à la fermeture des mines, et sur les projets de toutes tailles, des exploitations minières artisanales aux opérations de grande échelle. Selon les besoins de nos membres, nous offrons des évaluations de terrain, des programmes de développement des capacités, des formations techniques, des publications et des événements visant à promouvoir les meilleures pratiques, l'apprentissage entre pairs et l'engagement avec l'industrie et la société civile. L'Institut international du développement durable héberge le secrétariat de l'IGF depuis octobre 2015. Le financement principal est fourni par les gouvernements du Canada et des Pays-Bas.

Pour plus d'informations, veuillez prendre contact avec le secrétariat à <u>Secretariat@IGFmining.org</u>.